

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

DIRECTOR:
Leonidas Briceño
ADMINISTRADOR
Victor M. Cabrera

Oficina y talleres
Calle 2a. Sur—Número 66
Frente a Leiva y Ca.
APARTADO 109
TELEFONO N. 270

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO XII

SAN JOSE, DOMINGO 5 DE ENERO DE 1913

NUMERO 3166

AMERICA CENTRAL

EXPOSICION PERMANENTE

ABIERTA DE 7 A. M. A 5 P. M.

ENTRADA GRATIS

BAZAR DE SAN JOSE
ALMACEN DE MUEBLES

J. R. Mata

CIEN CUADROS PINTADOS A MANO

Gran exhibición de objetos de arte para regalo

De muebles de toda clase, artículos plateados y japoneses.
Loza.—Cristalería.—Alfombras.—Cortinas

PIANOS

Lámparas eléctricas.—El más moderno y variado surtido de PAPEL TAPIZ. Petates japoneses.—Cocinas de hierro y todo lo concerniente para obsequios y para el menaje de una casa.—Todo moderno, de buen gusto, bueno y barato.
Octubre 10.—alt.

PARA RETRATOS ARTISTICOS La FOTOGRAFIA ALSINA

RECIENTEMENTE ESTABLECIDA

TARJETAS POSTALES



IMPRESIONES EN SEDA

IMPRESION ALSINA.—Calle de la Estación

Exposición de modelos.—Estilo moderno
Renovación constante de Tarjetas de Fantasía
Ampliaciones de busto y de cuerpo entero.—Iluminaciones
PRONTITUD Y ESmero EN EL DESPACHO

Mala Real Inglesa

Exportación de café por Puntarenas

Durante la presente cosecha los fletes a Londres, Hamburgo, etc., por vía de Panamá, serán de 85 (cuatro libras, cinco chelines) y 70 (tres libras, diez chelines) la tonelada respectivamente por café en pergamino y en oro.
El flete de ferrocarril y desembarque en Costa Rica suman a \$ 11.15 por tonelada, dando un total respectivamente de \$ 5.16.5 y \$ 7.15.
Por la vía de Puntarenas hay una regular economía sobre la de Limón; además al finalizar los embarques, las compañías de vapores reconocerán una rebaja de 10 o/o pagadera a principios del año 1914.
Los exportadores se servirán dar sus instrucciones a los señores Felipe J. Alvarado & C. para que embarquen por la línea Mala Real.
San José, 14 de diciembre.—2 m. alt.

Lyon Hnos. & Co.,

Agentes.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS

Itinerario para NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

Prinz August Wilhelm. Nov. 17	Prinz August Wilhelm. Diciebr. 15
Prinz Segismund. 24	Prinz Segismund. 22
Prinz Joachim. Diciebr. 1	Prinz Joachim. 29
Prinz Eitel Friedrich. 8	

Hay vapor todos los domingos para New York, Colón, Kingston y Santiago de Cuba.
ES LA RUTA más rápida para EXPORTACION DE CAFE
Todos los vapores tienen camareras y médicos.

Para pasajes y más detalles, en la Oficina de JOHN M. KEITH, Agente General.—SAN JOSE Y LIMON. Enero 14.

LAS OBLEAS MAGICAS DE GESSLER PARA EL DOLOR DE CABEZA

RESERVENSE y toda otra clase de dolencia análoga, por cualquier causa, incluyendo la neuralgia, en 20 minutos. No se juegue con el dolor de cabeza pues se pierde el tiempo y fortalesa de los nervios.
S 2

J. E. Clark Company
San José, C. R.
AGENTES EXCLUSIVOS
DE CENTRO AMERICA

Brillante negocio!

Un terreno de 100 manzanas en el alto del Guácimo, cercado a tres hilos de alambre, de magnífica calidad de terreno con un corte de ría que se le puede sacar cuatro mil cordadas, durmientes y maderas de construcción. Lo vendo a \$ 60.00 manzana.
Esta finca dista de la estación de La Ceiba (cartón de Orofina), 1500 varas, quedando algo próxima a la estación de El Cascajal.—RAF EL BARTH.

La elección de municipales en Esparta

Consideraciones al respecto

Parece que ha escampado; to independiente de esta lo- no fué chica la alharaca que han formado algunos de esta localidad con la elección de ediles verificada el 8 del pasado. Se conoce que el Jefe Político los puso en jaque, puesto que con tanto empeño han cacareado el triunfo. Por supuesto, que ha sido un triunfo que ha dejado nombres con manchas indelebles. Un elector que empeña su palabra para votar por determinada persona y que con amenazas mañosas, hechas por interposición mano, falta a su compromiso; y un Elector que compromete su voto, y advertido de que la parte contraria apelaría al favor de él de no concurrir a la elección, hace promesa firme de no atender tal insinuación si se le llegara a hacer, y tres días antes de las votaciones se sabía que se había ausentado del lugar.

La Electoral de este cantón está formada por 19 miembros propietarios; el elemento independiente de esta localidad que necesitaba, tenía 7 electores comprometidos, ellos eran: don Gerardo Pérez, don Prudencio Z. Vasco, don Víctor Calvo, don Abel Quesada, don Baltasar Prendas y don Manuel Zúñiga, quienes estaban firmes en su compromiso, para manifestarles que en vista de lo ocurrido se había resuelto no entrar en campaña y que cada uno quedaba en libertad de tomar el camino que gustara. Se citan nombres para que quien guste averigüe si es cierto lo expuesto. Don Manuel Zúñiga y don Moisés Aguilar siguieron juntos hasta el fin de la jornada.

Ese es el triunfo de que tanto se ufanan algunos. Siete electores conquistados por el bando independiente hacen mayoría; los cinco restantes eran los jefes de la otra agrupación y sus parientes cercanos.—P. CA.

Aparatos fotográficos

con roturadores hasta de 11000 de segundo

PELICULAS
PLACAS
PAPELES

Kodak

PARA EL VERANEO

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 San José—C. R. TELEFONO 40

Relojeria Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE

CALLE DEL CARMEN. — Bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., recogidos en las mujeres fabricadas por el mismo dueño en su residencia visitada.
El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, bañadores, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de la más calidad y a precios módicos.—San José, diciembre 18. alt.

¡Las fiestas se aproximan!

¿Quiere usted estrenar sin gran costo un pañolón ó un cha? Pues hágalo TERNIR en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más almadada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin manchar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase; y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido. Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

Carlos Peralta hijo

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
capital: \$ 630,000

DIRECTORIO:

JAI ME G. BENNETT, Presidente
FEDERICO TINOCO, Vicepresidente
C. E. Bobertz, Alberto Ortuño
Jaime Carranza, M. uricio A. Robles
Manuel Echeverría A., Oscar F. Rohrmoser
Pabian Esquivel, Andrés Venegas

ACENTES:

San José..... F. Nicolás Alvarado Alajuela..... Dr. Joaquín Berrocal
..... Alfredo Esquivel Puntarenas. Luis Casalvolone
Limón..... Ricardo Mora F. Heredia..... Miguel Rodríguez
Guadalupe Nicolás Montero Agte. viajero Joaquín Llinás

FELIX WISS, Gerente

Set. 24

LA ALHAMBRA PAGES & Co.

Almacén de Géneros, Abarrotos y Licores. Renovación constante en todos sus artículos. Todo el mundo acude a nosotros por el buen trato que damos a nuestros clientes y las condiciones liberales a que vendemos.
San José, julio 12 1 m. alt.

La Nacional Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Fundada en 1900 y premiada en la Exposición
Universal de San Luis en 1904

¿Ha fumado usted los cigarrillos de esta Fábrica? Pruébelos y después se convencerá de que merece la pena economizar 15 céntimos en cada paquete. Producción diaria: sesenta mil cigarrillos. No permita lo engañen con los tabacos NACIONALES, pues los falsifican. Los tabacos de esta Fábrica tienen su aroma especial, por ser cultivada la hoja en vegas propias y beneficiado científicamente. Si usted toma solamente de LA NACIONAL se convencerá de la diferencia que existe entre sus productos y el de otras procedencias. Los comerciantes de cualquier parte de la República pueden hacer sus pedidos a sus almacenistas de esta ciudad.

Eloy González Fraís

Julio 6.

1 m.

GRATIS
para los
HOMBRES

50,000 LIBROS

GRATIS PARA LOS HOMBRES

Equivalente a \$10.00 para cada hombre

Si sure U. de alguna de las enfermedades peculiares a los hombres escribanos pidiendo un ejemplar de este libro maravilloso. Dice en lenguaje claro cómo un hombre que sufre de Entrenamiento de la Sangre, Debilidad Vital, Impotencia, Reumatismo, Enfermedades Orgánicas, Estómago, Hígado, Riñones & Vejiga, puede curarse permanentemente en su casa. Si está Ud. desanimado y se siente cansado de pagar dinero sin recibir beneficio alguno, este libro que es gratuito para los hombres equivaldrá a centenares de pesos para Ud. Explica por qué está Ud. sufriendo y cómo puede lograr una curación permanente y duradera. Con la ayuda de este valioso libro centenares de hombres han reconquistado una salud, fuerza y vitalidad perfectas. Es un almacén de conocimientos y contiene precisamente lo que cada hombre debe saber. Recuérdese que el libro es ABSOLUTAMENTE GRATIS. Pagamos el franqueo. Llame Ud. y despenda el Cupón Gratis y mándenlo hoy mismo por correo y le remitiremos este precioso libro franco de porte.

CUPON PARA LIBRO GRATIS

DR. JOS. LISTER & CO., Ms. 148 Northwestern Bldg., Chicago, Ill., E. U. de A.

Muy Srs. míos:—Me intereso en la Oferta de su Libro y me placará que me remitan inmediatamente un ejemplar por correo.

Nombre.....

Dirección Postal..... Estado.....

Vino de Zarzaparrilla al Yoduro de Potasa del Doctor Franc

Un excelente y poderoso DEPURATIVO DE LA SANGRE, útil en las enfermedades de la Piel, como Ezeema, Bubas, Diviesos, Ronchas, Sarpullido, Abcesos, Herpes, Manchas y otras muchas enfermedades de la Piel cuyo origen reconoce por causa la impureza de la sangre.

De venta en la BOTICA FRANCESA

Crueldad...!

Dejad á los niños que vengan á mí, dijo el Salvador del mundo; y en cambio hay madres desnaturalizadas que se olvidan en ciertos momentos que han llevado en sus entrañas seres dignos de afecto y compasión.

La humanidad entera tiene el derecho de vivir y de vivir bien. Y si en los animales irracionales tenemos ejemplos de amor, aun en los más sangrientos, los más indómitos, los más carnívoros ¿por qué en la mujer no hemos de reprochar con justicia esos actos de crueldad que no se registran ni en los tiempos de la barbarie más antigua?

Mujeres: no seáis crueles: no matéis el sentimiento más sublime que el cielo os dió cuando fuisteis santificadas con el nombre glorioso de madre.

Mujeres: vosotras sois la regeneración del hombre y es á vosotras á quienes toca dar ejemplos de amor y de bondad de corazón.

No seáis crueles, os decimos y mucho menos con los niños que en sus primeros años tienen toda la diaphanía de la inocencia y todo el fulgor de la pureza.

¡Y si sois crueles con los ni-

ños es porque vuestros sentimientos de madre buscan asemejarse al de las hienas y vosotras no debéis permitir que se os dirija ese insulto, pero ni el más leve reproche.

Si nosotros los hombres os amamos es porque somos hijos de mujer y siempre veneramos en vosotras á nuestras madres; pero dadnos el ejemplo y hacednos buenos. No matéis nuestras ilusiones en la edad temprana.

Nosotros también fuimos niños y por eso debemos querer esa niñez que se levanta y en la cual va cifrado el porvenir de mañana.

No seáis crueles.

El caso que nos inspira estas líneas es posiblemente un caso aislado. Al referirnos á él nos duele el alma. Por eso lo consignamos y quiera el cielo que no se repita.

Por eso va esta protesta de nuestra parte que quisieramos tuviéramos toda la energía de nuestro sentimiento y toda la fuerza de nuestras convicciones.

Véase nuestra crónica en otro lugar, titulada *Una madre en estado demente*.

D. Carlos María se hace cargo nuevamente del Ministerio

Regresó al país al estimado caballero don Carlos María Jiménez, quien ha venido ocupando el alto puesto de Secretario de Estado en los despachos de Gobernación y Policía.

Con ese motivo el señor Presidente de la República ha llamado á don Carlos María nuevamente al ejercicio de sus funciones, por acuerdo N.º 1 de 2 de corriente.

Al saludar gustosos al Lcd.º don Carlos María Jiménez por su feliz regreso al país, le enviamos también nuestra felicitación porque vuelva al desempeño de las delicadas funciones que por tanto tiempo ha tenido á su cargo.

Depilatorio Isok!

Este preparado tan en moda y eficaz en Europa, constituye uno de los secretos para embellecer á las señoras llenas de "vello". Bastan unos cuatro ó cinco minutos de tener la "Pasta Depilatoria" encima del "vello" para que este desaparezca quedando un cutis fino y suave libre de toda irritación. Para las señoras que duelen de la eficacia de este preparado, nos comprometemos ir á domicilio á aplicar dicha Pasta, no cobrando nada si no da los resultados apuntados.

Instrucciones en cada frasco. De venta en «La Peluquería Española».

Habrà carro especial de tranvía para conducir á los invitados del Asilo de Pobres

El lunes 5 del corriente, á las 1.30 p. m., saldrá de la esquina del Almacén Romero un carro especial del tranvía á Guadalupe, para conducir á los señores invitados á la reunión general de accionistas del Asilo de Pobres (Hospicio de Incurables). En el mismo carro se les proveerá de los tickets de ida y vuelta.

Un pavoroso incendio destruye la vivienda de una familia de campesinos

Las autoridades prontas á evitar desgracias personales

En San Juan de este cantón acaba de acaecer una desgracia de alguna consideración, no tanto por lo que materialmente se haya perdido cuanto porque ha sido damnificada una infeliz mujer, pobre y con criaturas.

La perjudicada se llama Lisandra Rojas, natural del pueblo de su vecindad. Tiene varias criaturas por cuya subsistencia ella ve, trabajando día y noche, ya pegada á la batea, ya á la plancha ó ya al horno de asar pan.

Habitaba esta pobre mujer un rancho que á expensas de algunas personas caritativas se había hecho á orillas del camino. Muy feliz se sentía con tan humilde vivienda, pues su amor al trabajo y su perfecta salud le daban todo lo que necesitaba para cubrir sus exigencias y las de los suyos.

Con su trabajo constante pudo economizar aquella mujer la su-

ma de cien colones, que en billetes de banco guardaba en el fondo de su baúl y con los cuales pensaba mejorar su vivienda.

Pero vino un momento en que sus ilusiones se desvanecieron: antenoche á las diez y media, mientras la familia dormía tranquilamente ó mejor dicho, descansaba de las duras faenas del día, se declaró un incendio en el rancho que en menos de una hora consumió habitación, muebles, ropas y cuanto bajo aquel techo de paja había. Si no perecieron la pobre mujer y sus criaturas, fué por el oportuno auxilio de las autoridades y varios vecinos.

Como dejamos expuesto, el fuego acabó con los pocos y toscos muebles que allí había, entre ellos el baúl guardador de las economías de Lisandra. A ésta y los suyos apenas les quedó lo que llevaban puesto.

Una orden del Agente 1º

El señor Agente Primero Principal de Policía de esta, acaba de dictar una disposición enérgica y terminante que mucho ha simpaticizado á una gran parte de la ciudad, por cuanto ella viene á hacerse cumplir una orden ha tiempo dispuesta por la autoridad capacitada para el caso.

Dicha orden tiene por objeto mantener en buen criterio la moralidad pública en esta capital, comenzando para ello por disponer que todas esas muj-

sas, que con desdoro de las buenas costumbres viven casi en conubio con las familias honradas, desalojen las piezas y casas donde habitan y vayan á reconcentrarse al sitio que en otra oportunidad se les determinó; esto es, á La Puebla.

Parece que algunas de las muchachas han querido no acatar ni obedecer la orden que ha sido dictada, habiendo habido necesidad por esta circunstancia de proceder con varias de ellas.

Todos los lectores de este periódico que padecen de Dolores de Cabeza, deben de saber, que las Obletas Magicas de Gessler, para el Dolor de Cabeza, curan el caso mas rebelde en 20 minutos. Las garantizan los Farmaceuticos de todas partes.

A los costarricenses y colonias extranjeras Año de 1913

Llegastes al fin, oh año nuevo. La humanidad te saluda reverente como en su tiempo á los pasados. Trae á la memoria recuerdos tristes de la despedida del viejo «1912» que olvidado queda en el archivo de la historia.

Hogares sumidos en triste pobreza. El constante batallar de las pasiones feroces y voraces.

Pueblos cuya soberanía está perdida.

Sentenciados que entregan la cabeza á los verdugos. ¡Qué tristeza!

Cuántos amigos nos traerá que á acompañarnos vengan; acaso no por el rgo tiempo para luego despedimos de esta tierra de contrariedades. ¿Quién lo sabe? Nadie se atreve á pronunciar. Cada año que vence. Cada año que comienza encierra dichos; encierra... si, encierra también lo contrario. Aquí la fuerza del destino. Que el nuevo año nos sea feliz y próspero á todos es mi deseo.

F. GARCÍA

Liberia, enero 1º de 1913.

Una madre en estado demente tortura á una su hijita

El vecindario, en autos del caso, lo pone en conocimiento de la autoridad y ésta toma cartas en el asunto

Ayer recibió el Agente Primero Principal de Policía una denuncia de parte de varios vecinos de la señora María Ortega Zúñiga, referente al mal trato que ésta le daba á una hijita suya. Inmediatamente este funcionario público, obrando con la debida actividad y energía necesarias para poner coto á tan grave mal, dictó sus terminantes órdenes acerca del particular, disponiendo á la vez que tanto la madre que tal hacía como asimismo la niña, fueran presentadas á su despacho para resolver con ambas lo que procediese.

En un principio el hecho afectaba todos los caracteres de un caso de intento de infanticidio; pero luego que fueron puestos en claro los asuntos, se reconoció

bien pronto que aun cuando el hecho presentaba tales fases, no se había tratado de la consumación de ese crimen, sino de malos procedimientos y peor trato empleados por tan impía madre para con la infeliz niñita, su hija.

El señor Agente presume que esta señora María no esté en muy buen estado de salud mental, y en tal virtud ordenará que dicha señora sea reconocida por un facultativo.

Mientras tanto la niña fué entregada á la señora Ester Brenes, quien desde ayer se ocupa en dispensarle sus caricias y cuidados; y María Ortega, madre de la niñita, se encuentra detenida en la cárcel de mujeres, hasta tanto se dé una solución definitiva á este nuevo suceso.

CASTRO AVILÉS HNO.

FABRICA DE PUROS

SAN JOSE

El veraneo. Puriscal

A mi estimado amigo Edmundo Dantés.

Diciembre es el mes de la alegría.

El mes de la Purísima; el mes de las fiestas; el mes del Niño con sus portales, y el mes de los juguetes para los ídem pobres; *filantropía* que anuncian nuestros periódicos con pitos y tambores. Diciembre es el mes alegre.

La lluvia ha cesado; el viento vuela; el sol y el aire, en amoroso consorcio juegan y retozan besando las flores y reanimando nuestra vida tropical.

Por eso en diciembre comienza el veraneo para nosotros los cultos habitantes de San José.

No sé de otros pueblos que sean dados á veranear en la República.

¡Se goza tanto con eso!

¡Se goza mucho desde que comienza el viaje!

Se enfardan los cobertores y ropas de cama; se lían los colchones; se colocan encima de esa carga de muebles para que no se lastimen con los golpes de la carreta, detrás de la cual la familia se pone en marcha con ale-

re charla, aunque tragando polvo....

¡Es tan poético el polvo del camino!

Y se llega á cualquier lugarejo cercano, á Peoresnada, con la cara como los disfraces de las fiestas, con la pata de una mesa rota, y alguna de las niñas de casa, con dolor de muelas ó de cabeza....

¡Pero ya estamos veraneando, metidos en una jaula á la que se calumnia con el nombre de casa, sin baño por lo general, y á las veces sin cuarto excusado.

¡Pero estamos veraneando!

Tenemos la satisfacción de comer carne cara y fíaca, lo mismo que los huevos y verduras porque éstos emigran á la capital, lo mismo que nosotros emigramos al campo á veranear.

En cambio, dos días después tenemos la incomparable dicha de ver nuestros nombres en letras de molde con términos encomiásticos, como estos:

«La estimable familia de don Homobono Ramírez está pasando su temporada de verano entre

nosotros; deseámosle grata permanencia en este pueblo donde tanto se le estima. Las *espirituales* niñas Ramírez se han ganado desde el momento de su feliz arribo las simpatías del vecindario».

Veranear es reanimar la vida una vez al año. Alejarse á diez, doce ó veinte leguas de San José. Huir del movimiento vertiginoso y aturullante de la gran ciudad.

Veranear es buscar la renovación de la vida en medio de nuestras agrestes montañas y de nuestros bosques sombríos.

Veranear es pasar una temporada campestre contemplando esos grandiosos paisajes de la libre Suiza, en que Costa Rica abunda, y hacer ejercicios matinales para oír el argentino arrullo de la cristalina linia que brota del abrupto peñasco, y saciar en ella la sed tomando el agua en la mano.

Veranear es deleitar el oído con los dulces trinos de la tropa alada en los instantes mismos en que los astros se apagan lentamente en el inmenso azul.

Desde la modesta casa en que

habito temporalmente diviso en lontananza, sobre una eminencia como si quisiera escalar los cielos ó arrojar á las profundidades de un abismo, hacia donde el sol muere con languideces de amante apasionadísimo, la ermita de Barbacoas.

He caminado más allá en busca de horizontes nuevos, y á mayor altura heme encontrado en un recodo del camino la humilde ermita de Predades cabe un sero encantador. Y más lejos aún, sintiendo los vértigos de la altura, pero sin trepidar como hombres que llegan á las grandes alturas, imposible y serena, sobre el filete de una roca, se asienta la iglesia de Crísto Alto, como para no perder de vista jamás á su hermana de Crísto Bajo que sonríe á sus plantas, reina y señora de una vega hermosa alfombrada de todo el año con sus dehesas de color esmeralda.

Y por todas partes he visto caras sonrientes, gentes buenas que sienten la alegría del vivir.

Porque el Puriscal es el más rico y poblado de los cantones menores de San José.

Es un granero que produce en abundancia: dulce, maíz, arroz y frijoles que son la base primordial de la vida del costarricense. Tiene alturas magníficas para el cultivo de papas y hor-

taliza y bajuras abrigadas del viento tan buenas como las de Cachí para las siembras de tabaco; tales son las que se extienden al Sur de San Antonio.

En la villa de Santiago hay cuatro establecimientos comerciales de importancia, siendo el principal de ellos el del culto caballero don Ramón Charpentier, donde el gusto más exigente puede encontrar cuanto se busca en la capital.

Hay también un hotel con comida barata y decente y cómodas habitaciones, perteneciente á Paco Granados, quien atiende con esmero y pulcritud á sus parroquianos.

Hay asimismo una panadería, varias carnicerías y cuanto es preciso á las necesidades materiales del cuerpo.

Para las exigencias del espíritu está el Centro de Amigos donde se pasan ratos de gratisimo solaz proporcionados por nuestra incipiente, pero talentosa estudiantina que cultiva con verdadero entusiasmo el arte divino de la divina Euterpe.

Añadamos á esto que el señor Jefe Político, joven y amante del progreso, ha puesto su empeño en hacer una villa nueva, una villa bonita digna de la gente culta, villa que no se parece hoy en nada á la de hace tan sólo

cuatro años. El trabajo hecho en la nivelación y macadamización de calles es digno del mayor encomio.

El señor Presidente de la República no tardará mucho en honrar á este vecindario con su visita y tendrá entonces oportunidad de apreciar la sinceridad de nuestros conceptos.

Asimismo verá como la sección de camino más empujada, la de Quebrada Honda á esta villa, á cargo del experto y activo ayudante don Juan Bautista Romero Escobar es la que se encuentra en mejor estado y presta mejor servicio á los transeuntes.

Así ¿quién no veranea en Puriscal?

..

Cometería una grave injusticia si dejara en el tinero el nombre del señor Presidente del Ayuntamiento, don Manuel Romero, hombre progresista, como pocos, y á cuyos esfuerzos como Diputado debe esta villa el que la República Nació en la ley de cretado y votado una suma considerable para la instalación de una cañería y de la luz eléctrica para la población, obras ambas á las cuales se dará comienzo en el más breve plazo posible, pues ya se han hecho en la Dirección de Obras Públicas los estudios del caso.

De otro lado, no hay forastero que no haya recibido benévola acogida en esta villa por las siguientes importantes personas de aquí:

Abel Castro Escobar, Darío Flores, Andrés y Jorge Retana, Hilarión Chacón, Rafael Leandro, Emilio Quesada, Coronel Nicomedes Rojas, Juan Valverde Mora, Teodorico Muñoz Guerrero, José Morales R., Luis B-day, David y Leonidas Moldán, Jorge, Ricardo, Emilio y Alberto Charpentier y, como los mencionados caballeros, el culto Doctor Arana. — EL ABATE FURIA.

Santiago de Puriscal, 29 de 1912.

SOMBRERÍA LA REFORMA

DE TOMAS VALVERDE C.

Surtido completo de sombreros en todo estilo conforme á la

ULTIMA MODA

Importación directa de toda clase de materiales. — Precios muy reducidos. 1ª Avenida Oeste, entre la Artillería y el Mercado.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA FRANCESA

DE LAMOT Y FEYTH

Trabajos artísticos—Puntualidad y rapidez en los encargos.—Especialidad en tallados.—Empleamos las mejores maderas del país DEPOSITO CONSTANTE DE MUEBLES.—Se fabrican puertas y ventanas—Precios económicos

50 varas al Sur de la Botica Francesa

Del Exterior

Noticias por cable

WASHINGTON, 30.—Salíó el Embajador de México, quien reanunció irrevocablemente.

INDIANAPOLIS, 30.—Dietó se sentencia contra 38 dinamiteros; la mayor parte caudillos y empleados de varias sociedades obreras. Franck Ryan, Presidente de la Unión Internacional de obreros de ferrocarril, fué condenado á prisión.

ATLANTIC CITY, 29.—Relina gran temporal; muchas embarcaciones han encallado.

NEW YORK, 30.—Cien mil obreros sastres de ambos sexos se declararon en huelga. Hubo desorden en Brooklyn en el establecimiento de Peck en la calle de Jefferson. Los huelguistas atacaron á los opositores á la huelga. Hubo muchos vidrios rotos. Alquiláronse 45 salones para celebrar conferencias, recomendando la huelga general; los cabecillas del movimiento son contrarios á las violencias. Hay gran expectativa. En el final del ferrocarril subterráneo rompióse uno de los tubos de la cloaca, causando una inundación que puso en peligro á 200 obreros. Estos se salvaron ocurriendo al túnel de la segunda avenida en la línea nueva de Broadway Avenue Lexington. Impidióse el tráfico en gran parte. No obstante las críticas contra Waleo, jefe de la policía, en cuanto á negocios ilegítimos y otros vicios, Grafting, el Alcalde, insiste en su continuación en el puesto. Suher, el Gobernador electo, sale mañana para Albany á tomar posesión de su cargo; la ceremonia se verificará á medio día del 1º de enero, con grandes manifestaciones, revista militar, etc.

FILADELFIA, 29.—El doctor Martimer, rector de San Marcos de la iglesia episcopal, y director de la iglesia alta, fué depuesto por haber tratado de cambiar el nombre episcopal por el de iglesia católica americana.

MADRID, 30.—Sigue la agitación política; las noticias contradictorias; se han cruzado muchas apuestas. Los conservadores aseguran que la actitud de Maurer, resueltamente opuesto á la continuación de los liberales, de terminará su caída; cuando el rey le consulte, reclamará el poder en una forma que no pueda desairarlo. Afirman que tiene formado el Ministerio, listos los gobernadores y los empleados para los altos puestos. Los liberales anuncian que el Gabinete será una concentración en que estarán representadas todas las tendencias, cesarán cuatro ministros, los otros solamente permurarán y el único nuevo; será López Muñoz.

LONDRES, 30.—Danef preside la conferencia al reabrirse. Rechad Bajá dijo á los representantes de los aliados que se había comunicado con Constantinopla, pero que no había recibido instrucciones que le permitieran cambiar la actitud tomada. Esta contestación encolerizó á los aliados que manifestaron que los turcos estaban investidos de todos los poderes necesarios y que no había para qué gastar tiempo en estar pidiendo á cada momento nuevas instrucciones. Con motivo de haberse suscitado un obstáculo, la sesión no se comenzará sino hasta en la tarde. Durante la mañana los aliados conferenciaron entre sí presididos por Venizelos.

Resolvieron tomar una medida atrevida. Danef en la conferencia dijo: «Nosotros queremos la paz, no queremos pelear á menos que se nos obligue á ello. Pero si se abre de nuevo las hostilidades, Turquía debe prepararse á no recibir cuartel.» Algunos representantes se sienten tratados injustamente. Hemos recibido en demanda de consejo al Ministerio de Relaciones Exteriores, quien nos aconsejó disminuir ciertos estorbos debidos á las tradiciones de la diplomacia turca; sin embargo nuestra pa-

ciencia está casi agotada y nuestros países nos increpan. A menos que forcemos el resultado pareceremos ridículos ante los ojos del mundo; nuestros ejércitos que mantenemos en campaña pueden continuar la guerra con sólo una hora de aviso. Noticias de Viena aseguran que Rusia ha comenzado de nuevo el movimiento de sus tropas hacia la frontera meridional. Rumania también vuelve á continuar la movilización de su ejército.

CONSTANTINOPLA, 30.—Turquía está en favor del arbitramento de los embajadores de las grandes potencias.

ATENAS, 30.—El ejército griego infligió una derrota á los turcos hoy.

BELGRADO, 30.—El Gobierno cablegráfico instrucciones á los enviados de paz servios en Londres para que rechacen las contraproposiciones hechas por Turquía, las que llama ridículas. Los periódicos desearían que Servia no retrocediera un punto.

PANAMA, 31.—El Coronel William C. Gorgas, primer empleado sanitario de la comisión del canal llegó de Guayaquil el sábado y después de pasar tres días en la cuarentena desembarcó esta noche. Gorgas fué comisionado por el Secretario de la Guerra Stinson para ir á Guayaquil á preparar los planos para el saneamiento de aquella ciudad; preguntado acerca de su viaje dijo que estaba preparando su informe para presentarlo al Secretario de la Guerra, el cual suministrará las bases para las negociaciones entre los Estados Unidos y el Ecuador; dijo que verá mayores dificultades para limpiar Guayaquil que la Habana y Panamá, lo que se llevó á cabo bajo su dirección. No quiso entrar en detalles del plan porque será prematuro discutirlos antes de presentar su informe.

La misión de Gorgas tiene gran importancia, se cree que los Estados Unidos persuadirán al Gobierno del Ecuador de comenzar sin demora el saneamiento de Guayaquil en vista de la próxima terminación del canal y del peligro para los puertos americanos expuestos por el comercio á través del canal con un lugar lleno de plaga. Es más, se cree que después del saneamiento de Panamá por Gorgas, la limpieza de Guayaquil debe ser el próximo paso de los americanos en la extirpación de los puertos insalubres en la costa occidental de la América del Sur.

Lima, 31.—Arana, el Rey del Sur le envía á la Prensa local un despacho inalámbrico protestando contra su prisión ordenada por un Juez de Iquitos. Dice que está en los intereses del Perú y también en los de él, permitirle su ida á Europa. Espera que el Supremo Tribunal de Lima anule la orden de arresto, pretende que es víctima de calumnias y chantajes. Está preparando un libro y pide á los peruanos que suspendan sus juicios. El Presidente Billinghurst interrogado, dijo que Arana es el jefe de la compañía y que á él se le acumulan los crímenes; que se dará á Arana amplia libertad y facilidad para vindicarse y mientras tanto la actitud del Gobierno será severa.

BUENOS AIRES, 31.—El ministro Boch recibió en audiencia á Alberto Haef, delegado de la oficina panamericana que anda visitando Sur América. El número de inmigrantes en 1912 fué de 330000, siendo el aumento sobre el año pasado en más de cien mil.

RIO JANEIRO, 31.—Según noticia oficial y referida á lo del crucero alemán, lo que sucedió es que el cónsul alemán invitó á jóvenes alemanes de edad para servicio militar, á dejarse examinar por el cirujano del crucero; una docena lo hicieron y solamente fué admitido uno que es de origen alemán y no brasileño.

El Presbítero López Planas es sentenciado

En la mañana de ayer dió sentencia el señor Agente 2º Principal de Policía, contra el Presbítero López Planas, por haber faltado al respecto á la autoridad eclesiástica del señor Obispo don Gaspar Stork.

La condenatoria ocurrió conforme á lo prescrito en el artículo 250 del Código Penal, inciso 4º, donde se encuentra expuesta la pena que amerita el caso del Padre López, quien fué condenado al pago de una multa de \$ 20, 6, en caso de insolvencia, á devengar con prisión, al tipo de un colón por día, la condena recaída en su persona.

Concierto en el Parque Morazán

por la Banda Militar de San José hoy a las 5 p. m.

- PROGRAMA**
- 1ª—Schiller, Marcha... Meyerbeer
 - 2ª—Los desterrados, Obertura... Langlois
 - 3ª—Danza Macabra, (*) Saint Sdms
 - 4ª—Primer Valse de Concierto... Durand

San José, 5 de enero de 1913.—El Director, —R. CAMPABADAL.

(*) Son las 12 de la noche, hora en que principia el baile macabro. Desde los primeros compases se oye el ruido de los huesos, al chocarse. Continúa la animación de dicho baile toda la noche hasta que llega la aurora y, al percibirse, emprenden la fuga precipitada, escuchándose el sonido que producen los huesos, que se va perdiendo, poco á poco, á medida que se van alejando.

Agresión á un gendarme

Según hemos tenido oportunidad de leer en nuestro estimado colega *El Pacifico*, de Puntarenas, en la noche del 31 del próximo pasado diciembre, fué atacado en una callejuela de aquella ciudad, por varios individuos, el policial señor José Vargas Alfaro. Al verse éste agredido de una manera no común por personas á quienes él desconocía, echó mano al arma cortante que portaba en su cintura, dándose á la defensa. Sus agresores eran cuatro y en viendo esto, optaron por emprender la fuga sin que recibieran de parte del señor agente daño de ninguna clase.

No obstante haber huido los agresores, Vargas Alfaro se dispuso realizar un registro por los rincones de aquellos lugares, por donde habían emprendido la fuga, con el propósito de ver si por allí se encontraba oculto alguno de sus asaltantes.

Buscando, se dió con uno, metido por allá por el fondo de un excusado en pésimas condiciones.

Este individuo, después de verse apesadado, sin recursos para ninguna clase de evasión, no hizo otra cosa sino confesar de de un principio que él era inocente y que sólo movido por el temor que le infundiera el alboroto producido por los atacantes del policial, pudo esconderse en aquel sitio, previendo no fuera á sucederle algo en presencia de lo que ocurría.

En vista de esto, á dicho individuo se le puso en libertad, puesto que nada pudo probarsele.

Alcotán

Remedio único que sirve para la diabetes; lo vende don Francisco Cerna. Diciembre 20.—8 v.

Santa Cecilia y sus fieles devotos

Aunque parezca extemporáneo hemos de hacer un ligero esbozo del acto final celebrado por la Escuela de Música «Santa Cecilia», al concluir el año último sus tareas artísticas.

No es la primera vez y pluga á Dios que no sea la última que hemos de referirnos al noble amigo, al desinteresado y entusiasta profesor don José Joaquín Vargas Calvo, quien mantiene siempre vivo y latente el fuego del arte y á quien se debe indudablemente mucho de lo bueno que tenemos en materia musical.

Porque haciendo á un lado egosmos personales, don José Joaquín Vargas ha sacrificado lo mejor de su juventud y no sabemos cuánto caudal monetario en instruir á sus alumnos y con generoso estímulo sacarlos á relucir, sorprendiendo, como ha sorprendido verdaderas joyas del arte.

De la Escuela de Santa Cecilia, salió nuestro tenor don Manuel Salazar Zúñiga que tanta honra ha dado al país en el extranjero.

En ella oímos cantar á Cano Aguilar, quien está por encima de todo elogio que pudiéramos de él hacer.

Allí oímos al querido amigo don Samuel Montañón. Allí también á la apreciable señorita Luisa Montero. Allí á don Juan Arias Alii á las niñas Zúñiga. Allí también á Ismael Cardona, á Rafael Alpijar, á los León y á Jose Manuel Blanco.

Utílimamente y como viejo minero que taladra las rocas en busca del metal precioso, don José Joaquín Vargas ha tenido

la satisfacción de hallarse entre otras muchas, dos joyas de gran precio, un otro tenor y un bajo.

Son dos jóvenes que apenas frizarán entre los 18 y los 20 años, pero que al hacer su debut provocaron un verdadero alboroto entre la concurrencia que se calculó en unas 250 personas.

El tenor es el joven don Santiago Durán Escalante, y el bajo, Carlos Durán. En los concurrentes quedó grabada la mas grata impresión de los números á cargo de ambos jóvenes, que serán con el tiempo y con perseverancia algo muy notable.

Es justo hacer mención de la orquesta formada en su mayor parte de violines, bajo la dirección de Cardona y Emilio León.

El programa del concierto fué llenado á satisfacción y tomaron parte en él, además de los mencionados las Stas. Eduvigis Wierking, Elida Gutiérrez, Hortensia Zelaya, Fc Castro, Lolita Zúñiga, Amalia Soto, Ester Ortiz, Julia Güell, Amalia Vargas y María Salazar; y los jóvenes Rafael Gallegos, Hernán Castro R., Manuel de la Paz, Alberto Sandoval, Roberto Madrigal, Luis Montalto y Alfredo Serrano.

No podemos extendernos mucho en el presente artículo para referirnos á los merecimientos de cada uno y cada una de las figuras que hicieron en aquella noche las delicias de los concurrentes, y sea el señor Vargas Calvo quien reciba nuestros parabienes muy sinceros y en nuestro nombre los transmita á todos sus compañeros de labores y á todos sus alumnos.

A DE LANUZA

Muebles y libros

COMPRO PAGANDO LOS MEJORES PRECIOS OPORTUNIDAD

Tengo á la venta — el — magnífico vino MALAGA especial para enfermos, de la acreditada marca Barcelo y Torres, de donde lo acabo de recibir

JOSE R. HERNANDEZ
100 varas al Norte del Almacén Steinorth

If you want to sell or buy FURNITURE OR BOOKS

JOSE R. HERNANDEZ.—1st Ave 1st. Nort.—San José, C. R.

WHO PAYS HIGHEST PRICES AND GIVES THE BETTER CONDITIONS

ROBO de un SACO DE PAN

Irime Salas Zamora acaba de ser presentado á la Dirección de Policía por haber cometido la gracia de sustraer al señor Jaime Fern Salvador un saco de pan.

El inculpado ha querido ocultar el delito cometido, no obstante las contundentes pruebas que tiene la justicia para hacer recaer sobre sus hombros el peso de una sentencia por la falta que dicho individuo ha cometido, según se colige de las investigaciones, á pesar de la decantada no culpabilidad de que trata de echarse este santo y buen señor.

En los actuales momentos se continúa la correspondiente información, en tanto que el inculpado se encuentra detenido para su imprescindible juzgamiento.

Gebollas canarias amarillas y coloradas

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Almacén de Granos

Avisos del día

D R. B. MARICHAL.—Cirujano Dentista.—Todas las operaciones por métodos modernos.—Extracciones sin dolor. Oficina: enseguida del Hotel San José, 50 varas de la esquina S. E. del Parque Central. San José, diciembre 14 de 1912.

LA REINA

TIENDA LA MAS CONOCIDA

ARTICULOS DE LUJO

Obsequia cada mes un pañuelo á sus clientes. Costado Sur del Mercado.

El acaudalado hacendado don Miguel Guzmán es objeto de un robo de consideración Un detenido por sospechas

Puntarenas, 4.—Hoy por la mañana al tomar el tren para esa capital, el acaudalado hacendado don Miguel Guzmán Castro, fué víctima de un gran robo: le sustrajeron de una de las bolsas del saco que cargaba, su cartera conteniendo la respetable suma de dos mil ochocientos y pico de colones.

El señor Guzmán notó el robo ya al partir el tren; tuvo sólo tiempo de dar aviso á las autoridades; éstas han trabajado con ahínco para ver si pueden dar con los ladrones ó ladrón, pero sin resultado ninguno. Hay 2 individuos sospechosos detenidos.

Continuaré informando.

CORRESPONSAL

Puntarenas, 4.—Amplí mi telegrama de hoy: Uno de los

detectivos sospechosos en el robo de dinero de don Miguel Guzmán se llama José Obregón. A este individuo se le encontraron dentro de la boca y de las medias mil doscientos colones; dice que el del robo fué su compañero un tal Rivera y que le participó con esa suma, pero al tal Rivera no ha podido capturársele.

Hay todas sospechas para creer que el autor del robo es el mismo Obregón; este individuo se había marchado ya por tierra de este puerto y por orden del Segundo Comandante de Policía capitán Juan Rafael Quirós, fué perseguido, habiéndolo capturado el detective Murillo y sargento Hernández por la Chacarita, en compañía de otro individuo.

CORRESPONSAL

Nuevo Gabinete en Nicaragua

El 1º del corriente juraron los cargos para que fueron electos don Adolfo Díaz y don Fernando Solórzano, para Presidente y Vicepresidente de la República de Nicaragua.

El nuevo Gabinete de aquel país quedó así:

Gobernación y anexos, Doctor don Alfonso Ayón; Hacienda, don Pedro Rafael Cuadra; Fomento, don Salvador Calderón Ramírez; Guerra y Marina, don José Andrés Utrecho, y Relaciones e Instrucción Pública, don Diego M. Chamorro.

LA FALSIFICACION DE MONEDAS de 50 céntimos

Desde el 31 á ayer venía corriendo por toda la ciudad el insistente rumor de que durante las fiestas se había hecho circular una considerable cantidad de monedas de cincuenta céntimos falsificadas. En un principio nosotros hubimos de no dar crédito á esta noticia, conceptuándola como infundada é hija de una mala ley.

Pero, ayer tarde, llamados por un amigo nuestro que quizo convencernos de la certeza del rumor que se había propalado, nos mostró una de aquellas monedas, en presencia de la cual quedamos convictos y confusos del crimen que se ha cometido.

Esas monedas, que á simple vista en nada difieren de las legítimas, sólo es fácil distinguir las por el sonido, muy distinto del de las legales, puesto que son en su mayor parte de plomo; y las cuales presentan en uno y otro lado la misa inscripción que las verdaderas.

Es bueno que el público abra el ojo á este respecto, puesto que con la gran cantidad de numerario, falso actualmente en circulación, el más avisado está expuesto á caer en el lazo tendido.

El atropellado por el automóvil

Don Francisco Feyth fué gravemente herido según nos informó el notable cirujano Dr. don Federico Zumbado, quien atendió al paciente en el hospital primero y luego ha seguido visitándolo en su casa de habitación, donde la familia se esmera en atenderlo, y también más se esmera en curarlo el apreciable médico Dr. Zumbado, quien tiene esperanza de salvarlo á pesar de que la lesión fué en el cerebro.

Ojalá que los esfuerzos desin-

teresados de ese notable médico triunfen para bien del señor Feyth y de su familia.

El Alcalde Segundo prueba su no culpabilidad en una acusación que se le hiciera

El señor Juez Primero Civil de la provincia hizo cargos ante la Corte Suprema de Justicia al señor Alcalde 2º de esta ciudad, acusándole de negligencia por la no instrucción de la sumaria que procedía con motivo del último incendio ocurrido en esta capital en la casa de propiedad del señor Pacheco.

En un extenso memorial que presentara en la mañana de ayer á los Jueces de la Corte el señor Alcalde 2º, da cuenta de la no expresa culpabilidad que tiene en la acusación que se le ha hecho, puesto que á las 8 a. m. del día posterior al incendio, se encontraba en disposición de proceder á instruir la correspondiente sumaria, lo cual no realizó debido á que á esa hora ya el señor Director de Policía acababa de dar, en ese mismo momento, informes del acontecimiento al Juez Primero del Crimen para que procediera á levantar el debido proceso.

El Alcalde Segundo, pues, se ha disculpado de un modo positivo, cierto y concluyente.

Signen los incendios! Se acaban las casas!

Heredia, 4.—De Barba informó manne que pocos momentos antes de las 8 p. m. ardió sin saberse ni como un rancho de propiedad de Josefá Vega que está á doscientas varas de la plaza pública y por consiguiente en un lugar bastante poblado. El espectáculo fué imponente; más de 300 personas trabajaron activamente por que el voraz elemento no continuara su obra destructora, y gracias á esa actividad, digna de todo encomio, el fuego pudo dominarse dejando eso sí el mencionado rancho en un montón de escombros.

La señora Vega es sumamente pobre, con esta desgracia queda en una situación apuradísima, pues del mobiliario, nada absolutamente pudo salvarse. El Jefe Político, siempre activo y humanitario, les proporcionó frazadas y algunas prendas de vestir.

Vayan, pues, nuestras felicitaciones para todas las personas que tan admirablemente supieron portarse, especialmente á las dignas autoridades de aquella pacífica población. Desgracia son dichosamente no ocurrir.

—CORRESPONSAL

